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El Festival Nacional del Changüí Elio 
Revé Matos regresó a la provincia con su 
décima edición, del 30 de junio al 4 de julio, 
bajo el eslogan La magia de lo auténtico. 

En la presente versión el evento está de-
dicado a los 110 años del natalicio del mú-
sico Arturo Latamblé, los 85 de la emisora 
CMKS, los 70 de fundado el grupo Estrellas 
Campesinas, los 15 de la Casa del Changüí 
Chito Latamblé y a los presidentes de las 
peñas changüiseras del proyecto sociocul-
tural comunitario La Cumbancha.

Según dieron a conocer los organizado-
res en la conferencia de prensa del festival, 
entre los invitados a la cita cultural se en-
cuentra Elito Revé y su Charangón.

Entre las actividades principales sobre-
salen la Ruta changüisera, que abarcará 
varios escenarios de los municipios de El 
Salvador, Guantánamo y Yateras mañana 
sábado 2 de julio, y el Concurso de creación 
changüisera Pedro Speck. 

También se mantendrán el Coloquio Ra-
fael Inciarte, el encuentro de familias, las 
competencias de treseros, marimbuleros, 
bongoseros y bailadores, la peregrinación 
hasta el cementerio San Rafael en home-
naje a los defensores del changüí ya falle-
cidos y el espacio Tradición en proyección, 
en la sede de la Asociación Hermanos Saíz. 

Para defender la cultura desde la músi-
ca, el próximo 4 de julio, en el salón de la 
CTC provincial se celebrará el Encuentro 
Internacional de Sindicalistas en Defensa 
de la Identidad Cultural de América Latina 
y el Caribe, organizado por el gremio de la 
Cultura en Guantánamo. 

Sheila LABORDE HERNÁNDEZ y 
Roxana FLORIÁN SILVERIÑO

 (Estudiantes de Periodismo)
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

El Verano está aquí y Vamos con todo 
a partir de mañana 2 de julio. El esce-
nario principal son los barrios, y como 
prólogo desde las 9:00 am la Plaza Poli-
funcional Pedro Agustín Pérez, de la ciu-
dad de Guantánamo, abre una Feria de 
producciones artísticas y gastronómicas, 
espacio en el que también se mostrará 
el quehacer cultural y deportivo del te-
rritorio.   

El Festival del Changüí, la Jornada de la 
Canción Política (del primero al 4 de agos-
to), el aniversario 511 de la Ciudad Primada 
de Cuba (15 de agosto) y los homenajes de 
recordación a los comandantes Fidel Cas-
tro Ruz y Hugo Chávez Frías se inscriben 
como efemérides principales de la etapa 
veraniega, que subraya el barrio como es-
cenario fundamental.

Así lo enfatizó a Venceremos el Doc-
tor en Ciencias Pedagógicas, Reudenys 
Salas Hartemant, primer secretario de 
la Unión de Jóvenes Comunistas en la 
provincia, quien significó que desde los 
Consejos Populares el programa estival 
promueve la recreación cultural, física, 
educativa, intelectual y social dirigida a 
todos los públicos, en especial a infan-
tes, adolescentes y jóvenes. 

La etapa la distinguirán festivales de 
juegos tradicionales, cursos de verano, 
talleres de expresión artística, activida-
des en las instituciones educativas, sa-
neamiento ambiental y reforestación en 
las costas, donde la juventud marcará el 
protagonismo.

En los meses de julio y agosto los jóve-
nes aportarán a la producción de alimen-
tos en organopónicos, huertos y parcelas, 
la siembra de caña, la construcción de vi-
viendas por subsidios, y las donaciones de 
sangre.

De igual modo, desde casa, vía online  
se participará en concursos, eventos temá-
ticos virtuales, y también se disfrutará de 
opciones culturales, deportivas y recreati-
vas, actividades a las que se suman ofertas 
gastronómicas a domicilio para la familia 
guantanamera.

La provincia llega al Verano con una fa-
vorable situación epidemiológica, pero no 
pueden descuidarse las medidas y protoco-
los establecidos para prevenir enfermeda-
des, alertan las autoridades, en general, y 
el Ministerio de Salud Pública, en particular.

Mayliovys DEL TORO TERRERO
 y Rosalba CASTILLO DIMOT 

Foto: Leonel ESCALONA FURONES

¡La hora del changüí! 

El changüí guantanamero, magia de lo auténtico, entre las opciones de este verano.

Desde mañana, ¡a VERANEAR!

“Hay sol bueno y mar de espuma, 
arena fi na…”, como dijo el Apóstol 

en sus Zapaticos de rosa. La maravilla 
de Cuba la disfrutamos en Verano.
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¡Hola, amigos de Contigo! Esta sección complace 
a estudiantes del Instituto Preuniversitario Protesta de 
Baraguá, en el municipio de Imías, quienes solicitan 
datos del cantante colombiano Daniel Esquiaqui Le-
conte, y la letra de su canción BFF.

Conocido en la escena musical como Dekko, el ar-
tista barranquillero consolidó su carrera en 2019, y 
aunque inició en la música cantando ballenato, ahora 
es un exponente del género urbano con un estilo cari-
beño que busca llevar un mensaje cargado de alegría, 
amor y fi esta. 

Con apenas tres años de trayectoria musical, su 
crecimiento va en ascenso. Canciones como BFF, Vi-
deollamada, Poison, Carita linda y 1, 2 x 3 se mantie-
nen entre las preferidas de sus seguidores, y lo hacen 
sentirse orgulloso por haber llegado a tanta gente en 
tan poco tiempo, dijo en declaraciones durante una 
entrevista. 

Ha realizado importantes colaboraciones con otros 
exponentes del género, entre los que destacan Ke-
vin Roldan, Beele, Lalo Ebratt, Yera, Jay Menez, y 
Nobeat. Fue galardonado Artista Promesa en la sépti-
ma edición de los Premios Heat 2022 de la cadena de 
televisión HTV, evento que reconoce a través del voto 
popular a la música latina. 

BFF es una canción que muestra la relación entre 
el barranquillero y su mejor amiga, papel que prota-
goniza Natalia Angulo, donde demuestra a través de 
su ritmo y letra el signifi cado de esa amistad que han 
forjado al paso de los años. ¡Que la disfruten!

BFF
Autor: Dekko

Te quiero, pero de una forma distinta.
Personas como tú se encuentran extintas.

Gracias por estar cuando te necesito.
Gracias, Dios, por mandarme este angelito.

Estribillo
No las cobro barato,

Quien te lastime lo mato.
No sé, pero contigo puedo llorar y reír.

Todos creen que somos pareja,
Y esto no es más que una amistad muy vieja,

Que se mantiene si alguno se aleja.
Nunca hago caso, siempre me aconseja.

No las cobro barato
Quien te lastime lo mato

No sé, pero contigo siento que puedo vivir.
Cuando lloras te consuelo.

Donde estás te compro el vuelo.
Con las maldades que hicimos 

seguro no vamos al cielo.
Nos rompieron el corazón.

Tenemos un bloque de hielo con el pecho,
Congela’o no de diamantes, de despecho.

Nosotros somos la rumba
Esto nadie lo tumba

Aunque tengas tu gato
Me llevo tus secretos a la tumba

Somos Timón y Pumba
Quien te toque lo mato.

Se repite la última estrofa y el estribillo

Órgano ofi cial del Comité provincial del Partido en Guantánamo.

A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

La delegación territorial del Ministerio de Ciencia, Tecno-
logía y Medio Ambiente (Citma) en Guantánamo convocó 
al Premio Anual a la Investigación Científi ca 2022, para 
estimular los procesos de investigación-desarrollo del año 
precedente y destacar el aporte de las empresas de pro-
ducción de bienes y servicios, entidades científi cas e inno-
vación tecnológica y universidades locales. 

Leydis González Morán, subdelegada del Citma en el 
territorio, explicó que se premiarán los resultados de las 
investigaciones más destacadas por su creación científi ca, 
rigor profesional, aporte al desarrollo socioeconómico de la 
provincia  y su correspondencia y pertinencia con las priori-
dades en el contexto histórico actual. 

Subrayó que las propuestas deben aportar una novedo-
sa contribución al conocimiento tecnológico o científi co, a 
fi n de ser aprovechadas de manera ordenada para la pro-
ducción de nuevos productos, materiales y procesos.

Las instituciones, centros de investigación, empresas 
y entidades de servicios que cumplan con los requisitos 
y condiciones exigidas para el análisis de sus resultados 
científi cos podrán optar por el Premio Anual. 

Precisó que las propuestas deben tener su origen en 
la introducción de resultados de la actividad de investiga-
ción-desarrollo en cualquier rama de las ciencias o en la 

aplicación creativa de la asimilación de conocimientos o 
tecnologías. 

Han de ser originales y no tener parecidos con otras pre-
miadas en años anteriores, a menos que aporten conoci-
mientos nuevos. Deben resolver un problema de la práctica 
social, económica, ambiental y de las ciencias básicas.

González Morán señaló que el primero de noviembre de 
2022 vence la presentación de propuestas. No se tomarán 
en consideración los trabajos presentados con posterio-
ridad a la referida fecha, y no está prevista la devolución 
de la documentación mostrada. La decisión del jurado es 
inapelable. 

Los autores principales de los resultados premiados re-
cibirán un diploma acreditativo amparado mediante reso-
lución, el cual se entregará en acto público y solemne, en 
ocasión de las actividades por el Día de la Ciencia Cubana, 
el 15 de enero del próximo año.  

Para la entrega de los expedientes en la delegación te-
rritorial del Citma, los concursantes deben contactar a la 
Máster en Ciencias Odalis Martínez Novellas, a través de 
los correos electrónicos  odalis@citma.gtmo.inf.cu  odalis.
martinez@gtmo.inf.cu  odalismarno@gmail.com y por los 
teléfonos 2138 6878 o 2138 4080. 

Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE

Convocan al Premio Anual a la Investigación Científica

La edición 52 del Encuentro provin-
cial de Talleres literarios para adultos, 
dirigido a incentivar el talento de escri-
tores afi cionados, otorgó los máximos 
premios de poesía y narrativa al muni-
cipio de Guantánamo.

Elisa Pía Duporté, de la ciudad 
capital, se llevó el lauro en poesía, 
con la obra Propiedad, en tanto re-
cibieron menciones su coterránea 
Yanet Peña Cachimalle, por Estoy 
maravillada, y Alfredo Dominico Ná-
poles, de El Salvador, con Canción 
del amor invicto.

Por el manejo del lenguaje lírico 
dirigido al público infanto-juvenil se 
reconoció a los poetas Yunier Soto-
longo Argüelles y Miguel Leyva de 
la Cruz, de El Salvador y Baracoa, 
respectivamente.

En narrativa ganó el cuento No 
lo es, de Alexa Asencio Acuña, del 
municipio cabecera, mientras que la 
baracoense Eloísa Guilarte Romero 
sobresalió con Pardo, prevista para 
el consumo de niños y jóvenes, por 

su manera creativa de recrear la 
historia.

El galardón en décima correspon-
dió al salvadoreño José Emilio Fer-
nández, con el texto ¿Alpinista?, y 
Oscar Argüelles Rodríguez mereció, 
por su parte, la única mención, otor-
gada por la obra Enfermera, suerte 
de oda a esa profesión.

El encuentro, auspiciado por el Cen-
tro de Casas de Cultura, demostró 
cómo, pese al impacto de la COVID-19 
que imposibilitó realizar las acciones 
de preparación imprescindibles para 
desarrollar las habilidades escriturales, 
el movimiento afi cionado guantaname-
ro sigue siendo un caudal seguro para 
enriquecer la vida cultural del territorio.

Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Ganadores de Talleres literarios para adultos

Por Pablo SOROA FERNÁNDEZ, de la ACN
Desista el lector de encontrar un desliz gramatical en la 

frase del parroquiano que solicita un té de ajengibre, pues 
así se conoce también en Cuba al jengibre, muy afamado 
por sus múltiples usos.

Ortográfi camente la palabra tiene sus peculiaridades: es 
junto a los vocablos comején, ajenjo y ojen una de las excep-
ciones de la regla según la cual el sonido equivalente a la pri-
mera sílaba de aquel nombre, se transcribe siempre con g.

Según Tomás Roig, doctor en Plantas medicinales aromá-
ticas o venenosas de Cuba (tranquilo usted, pues el jengibre 
no fi gura entre las últimas), se identifi ca por gingembre en 
Antillas Francesas, en Puerto Rico recibe la denominación 
de dulce y en Estados Unidos la de ginger. 

Antes de la Revolución, y en los primeros años posterio-
res a ella, circuló  un refresco embotellado con el rótulo de 
Canada Dry con “ginger ale”, frase británica alusiva a una 
bebida carbonatada elaborada con agua y jengibre, cuya 
fermentación ocurría de manera  natural por el azúcar y le-
vaduras  presentes en la planta.

La farmacopea mundial la reconoce como droga ofi cial, 
dada sus propiedades estimulantes, se administra con fre-
cuencia para la expulsión de gases intestinales y en casos 
de dispepsia y colitis, mientras que son encomiables sus 
efectos ante gastritis alcohólica, y es solicitada en los res-
friados.

Destaca su sabor entre los sazones, al tiempo que acen-
túa el valor de otros y confi ere a la comida la frescura y ge-
nuinidad imposibles de lograr por otras pimientas. 

El jengibre, especial entre las especias

Reconocer a trabajadores en ac-
tivo y jubilados, intensifi car los pro-
cesos de transformaciones del me-
dio y mejorar la vinculación con los 
estudiantes de Periodismo resaltan 
en la Campaña por el aniversario 60 
de creado el Periódico Venceremos, 
que inició en febrero y se extenderá 
por todo el año.

“Dedicado al cumpleaños -que se 
cumplirá el próximo 25 de julio-, en 
estos momentos se preparan las se-
ries gráfi cas Venceremos por dentro, 
y audiovisual Venceremos y yo, que 
se acercan al trabajo en las diferen-
tes áreas del periódico y sus protago-
nistas, así como otra de entrevistas 
a jubilados y exdirectivos, impulsada 
por estudiantes de Periodismo de pri-
mer año.

“Se trabaja también en la nueva 
identifi cación gráfi ca de la sede, y 
se continúa avanzando en el pro-
yecto de transformación de la sala 
de producción multimedia. También 
habrá un Taller sobre herramientas 
para perfeccionar el trabajo dirigi-
do a las redes sociales de Internet 
y una competencia de creaciones 
culinarias, junto a otras acciones re-
creativas y de superación”, informó 
Adriel Bosch Cascaret, subdirector 
de Venceremos.

El propio día 25 se realizará la gala 
político-cultural, y momento impor-
tante serán también los encuentros 
con jubilados, los intercambios con 
los lectores en comunidades y una 
exposición de caricaturas y fotos pu-

blicadas a lo largo de los 60 años del 
medio de comunicación.

Además, durante todo el mes de 
julio, se desarrollará una operación 
en redes sociales con las etiquetas 
#Venceremos60, #Venceremos-
SiempreContigo y  #VenceremosEn-
LaCalle.

Hasta el momento, por el aniver-
sario se actualizaron las Normas de 
redacción y diseño, se aprobaron el 
Manual de Identidad y un Plan para 
mejorar la comunicación interna, e 
igualmente se retomaron los talleres 
para estudiantes .

Lisandra LEGUÉN CÉSPEDES 
y José Manuel LÓPEZ BLANCO 

(Estudiantes de Periodismo)

Venceremos celebra sus 60 años
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Sandra Rodríguez Núñez, residente 
en Máximo Gómez 971 entre Carretera 
y Emilio Giró, manifi esta que el pasado 
20 de julio de 2021 al tratar de transfe-
rir 7 mil pesos de su tarjeta en pesos 
cubanos, por error, usó la emitida en 
MLC, operación ejecutada y descontada 
al valor de cambio establecido: 24 cup. 
Cuenta que, inmediatamente, al recla-
mar a la sucursal provincial del Banco 
de Crédito y Comercio, quedó aliviada 
porque su pretensión procedía, aun-
que debía esperar el inicio del proceso. 
A casi un año del desliz, afi rma no ver 
progreso en las gestiones bancarias y, lo 
peor, es que el destinatario no puede uti-
lizar el efectivo hasta que el Banco de-
vuelva ese dinero en la misma moneda 
en que se transfi rió… Clientes que vi-
sitaron la Cafetería Olimpia, pertene-
ciente al grupo Palmares, la mañana 
del pasado 16 de junio, se quejan por-
que no les vendieron agua envasada. 
Primero, la dependienta se excusó di-
ciendo que estaba caliente y, ante la 
insistencia, dijo que solo se ofertaba 
con el pedido, a pesar de que habían 
consumido refresco, mientras que en 
el bar de la instalación se adquiría un 
pomo si el usuario degustaba un tra-
go... Es inadmisible el panorama que se 
advierte diariamente en las cercanías de 
los edifi cios residenciales en el reparto 
Dabul, justo frente a la Universidad de 
Guantánamo. Lo cierto es que los co-
cheros, luego de que la PNR extinguiera 
la piquera ilegal creada en la Avenida 
aledaña a la Rotonda de La Formado-
ra, se han reagrupado, y lo mismo par-
quean en las aceras que en los jardines 
de esos inmuebles, a lo que se suma el 
desagradable olor a orina y excremento 
de los   equinos. Los vecinos les llaman 
la atención, por las molestias que crean, 
pero hacen caso omiso… ¿Por qué en 
algunas golosinas muy demandadas, 
como el sorbeto, en algunos comer-
cios estatales, por ejemplo, el esta-
blecimiento sito en Los Maceo entre 
Emilio Giró y Crombet, así como en la 
unidad aledaña a la mipyme que ofer-
ta diferentes variedades de dulces, 
ahí mismo en Los Maceo, difi eren 
los precios: 24 y 50, respectivamen-
te? ¿A qué se debe?, se preguntan 
muchos… En el vial de la Avenida Che 
Guevara, justo frente al Consejo Electo-
ral Provincial, hay un salidero de agua 
potable que lleva más de un mes dilapi-
dando ese recurso. De no corregirse a 
tiempo, la oquedad que se crea puede 
tomar considerable tamaño y deteriorar 
aún más la vía, muy transitada, entre 
otros, por vehículos de gran porte, que 
al pasar salpican a los transeúntes… 
Basta por hoy… Nos vemos en la calle.

La apertura de la casita in-
fantil Goticas de Rocío, en la 
Cooperativa de Producción 
Agropecuaria (CPA) Lubencio 
Claro Ramírez, en La Clari-
ta, comunidad del municipio 
de Yateras, una de las cuatro 
existentes en la provincia, de-
viene acertada alternativa para 
madres trabajadoras con niños 
menores de seis años. 

Desde la década del 90 en 
esa cooperativa se creó un jar-
dín de la infancia, atendiendo 
a la necesidad que tenían las 
cooperativistas impedidas de 
trabajar por falta de un centro 
para cuidar a los niños, quie-
nes en algunos casos tenían 
que pagar un cuidador. 

Pero la vida cambia, y como 
dice José Claro Ramírez, pre-
sidente de la CPA, “de conjun-
to con la Dirección municipal 
de Educación reabrimos El 
Jardín, ahora como casita in-
fantil, y no solo atendemos a 
los hijos de los trabajadores 
de la cooperativa, aquí pueden 
benefi ciarse padres de cual-
quier centro de trabajo”. 

La Resolución 58/2021 del 
Ministerio de Educación, defi -
ne la casita infantil como una 
variante de la atención educa-
tiva, en la modalidad institu-
cional de la primera infancia, 
donde se prestan servicios a 
los niños, hijos de las madres, 
padres o tutores, en entidades 
que, a partir de sus condicio-
nes económicas y materiales, 
puedan destinar fondos para 
su apertura y garantizar su 
sostenibilidad.

La capacidad del centro es 

para 30 niños, pero en estos 
momentos la matrícula es de 
15, y cumple con un horario 
que comprende desde las 7:00 
am hasta las 4:00 pm.

La licenciada en Educa-
ción Prescolar, Yaimis Igle-
sias Justis es la educadora 
principal del centro, e infor-
ma que entre las principales 

actividades que imparten a 
los infantes se encuentran 
Lengua Materna, para que el 
niño desarrolle el lenguaje y 
la expresión oral, Educación 
física, Mundo de los objetos 
y Educación musical.

Este centro ofrece, ade-
más de las enseñanzas ba-
sadas en la metodología del 

aprendizaje de los círculos 
infantiles, la seguridad y el  
cuidado de los niños, lo que 
repercute considerablemen-
te en la satisfacción de los 
padres.

Texto y foto: Eilen 
RIVERA JARROSAY

Por Mayliovys DEL TORO TERRERO    
Foto: Cortesía de la entrevistada

Cerca de un año estuvo rota la cabina 
de fl ujo laminar en el Laboratorio provin-
cial de Higiene, Epidemiología y Micro-
biología, de la ciudad de Guantánamo. 
Irregularidades en el voltaje dañaron la 
fuente del equipo, único de su tipo en el 
territorio, e imprescindible para garanti-
zar la esterilidad de las muestras que se 
estudian en esa institución y evitar que 
quienes la manipulan se contaminen.

Devolver la funcionalidad del obsole-
to equipamiento fue de los propósitos 
de la licenciada en Electromedicina Ai-
lín Rodríguez Claro, destacada innova-
dora, quien ha logrado con su ingenio 
recuperar importantes equipos médicos 
en la provincia.

Explica que la cabina en cuestión era 
muy vieja y no se había previsto en el 
plan de compras territorial adquirir pie-
zas de repuesto, la única opción viable 
era reparar las partes dañadas.

“Luego de jornadas de estudio, medi-
ciones y cálculos, junto a mi compañero 
Yuniesky Mustelier Rivera, decidimos 
sustituir varios componentes electróni-
cos que permitieron restablecer el ser-
vicio y mejorar las condiciones de los 
laboratoristas. Además, agregamos una  
lámpara led para mayor iluminación 
dentro del área de trabajo. Desde que 
empezó a funcionar el equipo se han 
atendido más de 4 mil casos”, dice con 
satisfacción.

Precisa que la inventiva fue presenta-
da en la III Jornada Nacional de Electro-
medicina, realizada en Las Tunas, del 
18 al 21 de mayo, y cuenta  con muchas 
posibilidades de ser generalizada en 

el país, pues se recuperó con un míni-
mo de recursos.

Esa ha sido la premisa de Ailín 
como innovadora, quien desde que 
inició en el Centro provincial de Elec-
tromedicina hace 14 años, ha con-
tribuido sustancialmente al ahorro 
de miles de pesos a la provincia y al 
país, de ahí que ostente, en gratifica-
ción por su creatividad, la Condición  
8 de Octubre, máximo reconocimiento 
que otorga la Asociación Nacional de 
Innovadores y Racionalizadores.

Entre sus aportes resaltan la recu-
peración de la máquina de refrigera-
ción del Banco de leche, del Hospital 
General Doctor Agostinho Neto; adap-
taciones de una tarjeta madre (mother-
board) al procesador de tejidos del 
Hospital Octavio de la Concepción y 
de la Pedraja, en  Baracoa, y la fabri-
cación de piezas para la bloqueadora 
de lentes del Taller de Tallado Óptico, 
estas dos últimas generalizadas en las 
provincias de Santiago de Cuba, La Ha-
bana, Holguín y Las Tunas.

“Un equipo médico roto es un servicio 
de salud que se deja de prestar, de ahí 
nace la fuerza de voluntad y el empeño 
de los electromédicos para devolverle 
la vitalidad y mejorar la tecnología dis-
ponible. En medio del défi cit de piezas 
de repuesto buscamos alternativas, 
sustentadas en análisis, mediciones, 
estudios de factibilidad, y hasta trabajos 
de soldadura y tornería utilizamos para 
resolver los problemas que puedan sur-
gir”, precisa la innovadora.

Ailín asegura que asume cualquier 
tarea porque un profesional de la elec-
tromedicina debe ser capaz de resolver 
la mayoría de las difi cultades que se 
presenten con la tecnología en el sec-
tor de la Salud, además de realizar el 
asesoramiento técnico, la instalación de 
piezas de repuesto...

“Somos héroes anónimos que rea-
nimamos viejos equipos o corregimos 
cualquier desperfecto en las máquinas, 
para que vuelvan a ser útiles a la socie-
dad y al hombre”, concluye.

Casita infantil, beneplácito 
de campesinas 

Ailín: innovar, compromiso social

La casita de La Clarita, con capacidad para 30 niños, solo está ocupada al 50 por ciento.

Ailín reparando el  micrótomo 
de anatomía patológica, 

del Hospital General.
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Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA 
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

El Día Territorial de la Defensa se 
desarrolló en el municipio de Guantá-
namo con protagonismo particular de 
la Zona de Defensa Norte-Los Cocos, 
y múltiples acciones de preparación 
combativa. 

Presidido por el general de brigada 
José A. Sánchez Fabré, jefe de Direc-
ción del Ministerio de las Fuerzas Ar-
madas Revolucionarias, junto a otros 
oficiales, el ejercicio  aunó a  especia-
listas integrantes del Sistema Defen-

sivo Territorial, el municipio y zonas 
de defensa.

Bajo la premisa de que prepararnos 
para la guerra es una forma de evitar 
sus graves consecuencias, las Milicias 
de Tropas Territoriales (MTT), las Bri-
gadas de Producción y Defensa, y las 
formaciones especiales ejercitaron las 
acciones para garantizar, si fuera nece-
sario, el paso al estado de guerra.

Se realizaron acciones para la 
defensa de un objetivo económico-
social, la evacuación de heridos y 
ejercicios de tiro con la Brigada de 
Producción y Defensa zonal.

En la provincia se realizaron prácti-
cas similares en los poblados de Sem-
pré (El Salvador) y Felicidad (Yateras), 
durante las cuales se efectuaron tam-
bién actividades deportivas y cultura-
les, como acciones colaterales al Día 
Territorial de la Defensa.

Guantánamo suma tres ejercicios 
de este tipo, que se integran a la es-
trategia de Defensa Nacional. En cada 
práctica el pueblo ha demostrado dis-
ciplina y disposición de defender la 
Patria al precio que sea necesario, y 
mantener la lucha hasta obtener la 
victoria, por muy difícil que resulte la 
contienda.

Disposición para defender la Patria 

El poderío de las unidades regulares de las Fuerzas Armadas Revolucionarias para 
combatir al enemigo fue mostrado durante los ejercicios.

La práctica de tiro y el enmascaramiento, entre las acciones imprescindibles para
  la defensa territorial.

Medios de lucha radioelectrónica.

Las características y empleo de 
las diferentes armas fueron asuntos

 impartidos a los participantes 
en la jornada.

Especialistas de las FAR encabezaron la preparación militar para
 la Guerra de todo el pueblo.

Proyectiles de diferentes tipos y usos fueron presentados 
a formaciones combativas.

No faltó el apartado dedicado a 
las comunicaciones, fundamentales

 en las operaciones combativas.
La técnica óptica empleada en los observatorios de 

artillería para determinar blancos 
enemigos fue objeto de estudio, 

a tenor con los programas.
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Con sus tonos precisos, 
el historiador de la ciudad de 
Guantánamo hilvana la historia 
de la ilegal base estadouni-
dense a la entrada de nuestra 
bahía: en relato que profundi-
zó en la última década y que, 
hace unas semanas, llevó hasta 
un evento en la Universidad de 
Graz, Austria 

Por  Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ 
Fotos: L. A. M. y Wikipedia

Con algo de culpa, el MSc. José Sán-
chez Guerra confi esa que no fue hasta 
hace una década que empezó a ahondar 
en la historia de la Base naval, auxiliado, 
eso sí, en un extenso archivo personal 
que fue armando, con la paciencia y la 
perseverancia consustanciales a su pro-
fesión, a lo largo de tres décadas. 

El resultado es una mirada audaz -a 
veces disonante con los enfoques más 
tradicionales- y esclarecedora del más 
antiguo enclave militar extranjero en el 
mundo, plantado en 117 kilómetros cua-
drados, justo a la entrada de la bahía de 
Guantánamo. 

“Hay que ser precisos, serios, contar 
con los hechos y no con las emociones”, 
se excusa, como si hiciera falta… 

La Base naval de Guantánamo es 
un tema común, al parecer, cercano 
y conocido, pero al mismo tiempo es 
sorprendente cuán poco sabemos en 
realidad; empezando por sus propios 
inicios 

“El 10 de diciembre de 1903, Estados 
Unidos toma el poder ofi cial de la Base 
naval de Guantánamo, bajo el amparo 
de la Enmienda Platt: esa es la historia 
conocida. 

“Pero hay antecedentes importantes. 
Treinta y cinco años antes de la indepen-
dencia de las 13 Colonias, ya allí había 
un grupo de personas con intereses de 
apropiarse de Cuba y, especialmente, de 
nuestra bahía. 

“Cuando el almirante Edward Ver-
non invade la región en 1741, lo hace 
con un regimiento de colonos que bus-
can establecerse y crear una colonia mi-
litar, muestra de esa fi losofía imperial, y 
anexionista que, más tarde, se profun-
dizaría con el nacimiento de Estados 
Unidos. 

“En esa expedición, por cierto, viene 
el capitán mercenario inglés Lawrence 
Washington, hermano mayor y tutor del 
primer presidente de Estados Unidos, 
George Washington.

“Ese interés se retoma en la guerra de 
1895. El almirante Alfred Thayer Mahan, 
uno de los líderes del expansionismo 
norteamericano, en 1896 propone al alto 
mando que tan pronto estallen las opera-
ciones militares contra España, lo prime-
ro era tomar la bahía de Guantánamo.

“Así fue. El primer desembarco aquí 
fue el 10 junio de 1898, con el objetivo 
de ocupar la bahía y establecer una base 
naval, que empezó a operar como tal a 
fi nales de año. Desde allí, se apoyaron 
las operaciones de la marina norteameri-
cana en el oriente, pero también salió el 
ejército que invadió a Puerto Rico.

“La Enmienda Platt solo ofi cializó lo 
que ya existía”. 

Y, desde entonces, recorre el resto 
de la historia nacional…, y de América 
Latina

“Así es. Hay una primera etapa de 
1903 a 1938, en que el enclave funciona 
como punta de lanza de Estados Unidos 

para agredir a Cuba y a países de Améri-
ca Latina. Desde sus instalaciones salie-
ron nueve invasiones, tres de ellas hacia 
nuestro territorio nacional. 

“En 1939, coincidiendo con el inicio 
de la Segunda Guerra Mundial, empie-
za una fase de bonanza, bajo el go-
bierno de Franklin Delano Roosevelt, 
quien según se dice, se enamoró de 
la bahía de Guantánamo. Vino, a pe-
sar de estar muy enfermo, en dos oca-
siones. Durante la segunda visita, no 
pudo bajarse del portaaviones, pero 
observó las operaciones y firmó los 
cheques para la construcción de ins-
talaciones más modernas en la base.

“En esa etapa, se alcanzó la ma-
yor cifra de trabajadores cubanos allí, 
unos 12 mil, procedentes de todo el 
país. En los años 50, esta región re-
cibía de 21 a 22 millones de dólares, 
17 millones por salarios y el resto por 
otros conceptos, incluido el comercio, 
alquiler de hoteles… y, por supuesto, 
la prostitución.

“También, en esa etapa hasta 1959, 
se incrementa la agresión a la sobera-
nía, el asesinato a obreros, la repre-
sión al sindicato de los asalariados 
cubanos de la base, organismo que, 
por cierto, siempre apoyó a sus tra-
bajadores y al proceso revolucionario 
cubano, antes y después del triunfo: 
una historia no siempre conocida y, por 
tanto, poco valorada.

“Lo que sí se sabe es que Guantá-
namo se convirtió en el mayor prostí-
bulo de Cuba, con el mayor índice de 
enfermedades venéreas, y en una pla-
za donde había gran contrabando de 
mercancías”. 

¿Qué pasa con el triunfo de la Re-
volución? ¿Cómo cambiaron las re-
laciones entre el enclave naval y las 
nuevas autoridades de Guantánamo? 
¿Seguían entrando marines o 1959 
signifi có el cierre total?

“Durante el último año de la insurrec-
ción armada, ya hay limitaciones de la 
entrada de marines por la guerra, aun-
que todavía seguían pasando, al punto 
que 27 de ellos fueron prisioneros del 

Ejército Rebelde ese verano, durante la 
Operación Antiaérea. 

“Pero después del primero de enero, 
no entra un marine más por esa vía, 
con excepción del alto mando, que 
mantenía contactos con el sindicato 
y, excepcionalmente, con las autorida-
des. Esa decisión la toma el coman-
dante Demetrio Montseny Villa, jefe de 
la plaza militar Guantánamo. 

“Dentro de la base, por otra parte, 
empiezan a tomarse represalias con 
los cubanos, las cuales son denuncia-
das por el Comandante Fidel Castro en 
su primera visita a la ciudad de Guan-
tánamo, después del triunfo”.

Un punto de giro. Ya no entraban, 
pero estaban…

“En 1959, los americanos se cuida-
ron de no aparecer como promotores 
de la contrarrevolución, pero está de-

mostrado su apoyo a las primeras or-
ganizaciones integradas por militares 
batistianos: La Rosa Blanca y El Ejér-
cito Cubano. 

“Se descartan en el verano de 1960, 
cuando inicia la nacionalización de las 
empresas norteamericanas. Se habla 
mucho de la CIA, pero muy poco de la 
Oficina de Inteligencia Naval (ONI, por 
sus siglas en inglés), que operaba des-
de la base, y fue igual de importante 

para los planes imperiales”. 
Hay todo un debate de por qué 

permanece la base en Guantánamo. 
¿Tiene importancia estratégica? ¿Es 
solo una forma de intentar imponer 
la presencia de Estados Unidos en 
Cuba?

“La etapa de esplendor de la base fue 
de 1939 a 1952 cuando, incluso, se pue-
de decir que hasta desempeñó su papel 
más p ositivo para la humanidad, pues 
varios especialistas norteamericanos 
aseguran que, después de New York, fue 
el puerto más importante en movimiento 
durante la Segunda Guerra Mundial. A la 
bahía de Guantánamo llegaban cientos 
de barcos, procedentes de Panamá y el 
Pacífi co estadounidense que luego, en 
convoyes partían hacia Europa, escena-
rio de la confl agración.

“Con el desarrollo de las armas cohe-
teriles se reduce la importancia estraté-
gica del enclave, y para 1980 hay espe-
cialistas que aseguran que la pierde to-
talmente. En ese particular, no estoy de 
acuerdo y tengo varias razones. 

“Es importante cuando la mantienen, 
así como otras en el mundo, y siguen in-
virtiendo en instalaciones, como los sen-
dos cables coaxiales (o submarinos) que 
la conectan con el territorio continental 
de Estados Unidos y Puerto Rico, y una 
escuela recién inaugurada a un costo de 
32 millones de dólares. 

“La creación de la Sexta Flota, con 
sede al sur de la Florida, tiene en el terri-
torio ilegalmente ocupado en la entrada 
de la bahía de Guantánamo su avanza-
da contra América Latina, es otra de las 
razones que considero”. 

Son debates que, en cierto modo, 
propicia el Seminario internacional 
por la paz y la abolición de las bases 
militares extranjeras que, reciente-
mente, tuvo su séptima edición aquí. 
¿Por qué la base de Guantánamo si-
gue atrayendo tanto interés, cuando 
hay casi mil en todo el planeta?

“Considero que la principal razón es 
ser la más antigua del mundo, y por eso 
es una deuda de Estados Unidos con la 
humanidad. Si se entregó Hong Kong y 
Panamá, por qué no Guantánamo. 

“Pero también tiene que ver con la 
resistencia del pueblo cubano, y en 
especial del guantanamero, que atrae 
esa solidaridad internacional con una 
causa en la que, no obstante, creo que 
debemos insistir más. 

“Como cubanos y guantanameros, 
tenemos el deber de exigir siempre y 
en todos los escenarios, la devolución 
de ese territorio ocupado ilegalmente, 
en contra de la voluntad del pueblo y 
su gobierno”. 

Ese interés por el enclave naval a 
las puertas de nuestra bahía lo llevó 
hasta Austria. ¿Qué importancia tie-
nen estos eventos para nuestra causa?

“En mayo, fui invitado por la Univer-
sidad de Graz (Austria) al evento Cam-
pos, injusticias y solidaridad en Las 
Américas, promovido, además, por el 
Alma Mater de Puerto Rico, donde pre-
senté la conferencia especial Guantána-
mo: terrorismo y usurpación, ante un pú-
blico amplio que demostró gran interés.

“Creo en la importancia de estos en-
cuentros en todos los sentidos. Primero, 
como un espacio más para llevar el re-
clamo de Cuba por la devolución de la 
base, pero también 
como un incentivo 
para la comunidad de 
historiadores. Porque 
de la base, sin duda, 
hay mucho por investi-
gar y conocer todavía”. 

Base Naval de los Estados Unidos en Guantánamo

 Tenemos el deber moral de insistir en la 
devolución de nuestro territorio

Este acceso, conocido como Puerta del Noreste , es el único cruce fronterizo 
entre la Isla y la repudiada Base naval que usurpa 117 kilómetros cuadrados 

en Guantánamo. Frente a frente están las entradas del enclave 
imperial y el territorio nacional, custodiado por los heroicos combatientes de 

la Brigada de la Frontera Orden Antonio Maceo.

Además de Sánchez Guerra, la delegación 
a Graz estuvo integrada por el doctor 

Sergio Guerra Villaboy, historiador de la 
Universidad de La Habana, y el poeta local 

José Ramón Sánchez Leyva. 
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A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA 

A propósito de la 
selección del tema Verano 
con todos, como canción 
de la etapa veraniega, 
Venceremos conversó con 
su autor sobre pasado, 
presente y futuro; deudas 
y aportes y, aunándolo 
todo, el amor a la ciudad y 
al ofi cio 
Por Claudia LLAMOS 

ORTEGA (Estudiante de Periodismo)
Foto: Leonel ESCALONA F.
“Mi madre, que ya no está con-

migo, siempre será mi ejemplo, y 
mi papá me estimuló el interés por 
la música”, confi esa Claudio Ca-
sal Muñoz, a través de WhatsApp, 
para explicar cómo nació su pa-
sión por ese arte. Las respuestas, 
escritas a más de 900 kilómetros 
de distancia, llueven en la pantalla 
de mi celular, una tras otra, animo-
sas, optimistas…, como es él. 

De la fi gura paterna, confi rma, 
le vino el ánimo. “Me enseñó a 
tocar guitarra, me llevó a lugares 
donde viví experiencias musical-
mente atractivas, estuvo al tanto 
de todos mis pasos, recuerdo ha-
ber cantado por primera vez ante 
un público acompañado de él, en 
un campismo, entre montañas y 
ríos”. Claudio apenas tenía cinco 
años, y defi ne ese instante como 
su debut en los escenarios.

Con esa tradición a cuestas, a 
los 15 años decidió comenzar su 

vida como artista, “empecé to-
cando la guitarra, y poco después 
compuse mis propias canciones. A 
la escuela de instructores de arte 
entré por la especialidad de teatro, 
y ahí me vinculé con la música de 
una manera más profunda”. 

El aprendizaje y el gusto lo lle-
varon a Ricardo Montaner, Ricar-
do Arjona, David Bisbal, Luis Fon-
si, Waldo Mendoza, Buena Fe, 
Ivette Cepeda y Luna Manzana-
res, entre otros referentes, y a no 
encasillarse en un género, aun-
que prefi ere “la salsa, el fl amenco, 

la canción pop, el reguetón y, por 
supuesto, la música cubana”.

Le pregunto sobre la inspira-
ción, y confi esa que entre la musa 
y él existe un mecanismo medio 
raro, cómplice; “algo así como te-
lepático; cuando siento necesidad 
de crear, ella colabora conmigo, y 
eso puede ocurrir en cualquier si-
tio y horario, la creación en mí no 
tiene momentos ni espacios pre-
determinados, todo depende de 
mi estado anímico; la necesidad 
espiritual es lo determinante”. 

Su inspiración es verde, cami-

na, vive, está a la altura de sus 
ojos y al alcance de sus pasos: 
“La encuentro en Guantánamo, 
en sus paisajes, la ciudad donde 
vivo, además le canto, sobre todo, 
al amor, porque es el sentimiento 
que mueve al ser humano”. 

Hay de todo en sus letras. Pero 
la fi nalidad, dice, es una sola. “Es-
cribo canciones que alivien penas, 
endulcen las almas… Con ellas 
busco romancear con la vida”.

Vuelve a Guantánamo. Repi-
te la palabra inspiración y va a 
lo profundo. “Es simplemente un 
lugar mágico, que con el paso 
de los años conserva su esen-
cia; me gusta esa parquedad 
catalana y calles rectas que le 
atribuyó Regino Eladio Boti en 
sus poemas; la rectitud en la 
construcción, la arquitectura…, 
me parecen hermosas.

“Y su gente. La forma de aco-
ger y tratar a los demás, la manera 
campechana de recibir y compar-
tir con el amigo, el visitante; eso 
me deslumbra”, abunda. Su can-
ción a la ciudad, en colaboración 
con otros artistas del patio, es de 
sus obras más conocidas. 

Otro de sus temas más co-
reados lo compuso “con el alma, 
una noche de esas largas, que 
siguieron a la desaparición física 
del Comandante en Jefe. Vi, en el 
televisor, al pueblo responderle al 
presidente de Nicaragua cuando 
preguntó dónde estaba Fidel, y 
ahí mismo empecé a escribir Yo 
soy Fidel”.

Es, simplemente, un cantautor 

inspirado en su tiempo. Un crea-
dor que no se cansa, de esos de 
pura cepa, hijo de su padre y de la 
tradición de juglares que han po-
blado esta tierra y, como él, le han 
cantado. 

Con ese espíritu de retarse, ex-
plorar…, armó la letra de Verano 
con todos, cuando supo de la con-
vocatoria nacional para escoger la 
canción de la etapa vacacional de 
este año. 

“Como siempre, se presenta-
ron artistas muy profesionales, así 
que no podría describir mi alegría 
al saberme ganador. El tema fi nal, 
en colaboración con el rapero Fer-
mín Francel -un artista polifacético 
que ha incursionado, además, en 
las tablas- ya está sonando y me 
ha traído muchas alegrías”.

Ha sido, en principio, una puer-
ta al resto del país. “Sin duda, es 
un paso importante en mi carrera, 
pues proyecta mi trabajo más allá 
de Guantánamo, y ayuda a que el 
país lo conozca”.

  Anuncia que tiene en proyecto 
la grabación con Bis Music, una 
de las compañías discográfi cas 
más importantes del país, y está 
preparándose para concretar al-
gunas colaboraciones previstas 
desde hace tiempo.

La idea, ahora mismo, “es, sin 
dejar de pensar en el público ge-
neral, concentrarme en los jóve-
nes con canciones que les ayu-
den a crecer con mensajes edifi -
cantes, porque la música es vida, 
por lo menos, para mí lo es: sin 
ella, no hay existencia”. 

Claudio Casal: Le canto a 
mi Guantánamo y al amor

Entrevista con el pintor 
Ernesto Cuesta Esteris, premio 
Boti 2022

Por Roxana de la C. FLORIÁN 
SILVERIÑO, estudiante de Periodismo
Fotos: Cortesía de Cultura
El área artística del círculo infantil Bebé, 

en el reparto Caribe, le debe mucho de 
su belleza a la obra del destacado pintor 
Ernesto Cuesta Esteris. Allí, día a día, el 
creador dedica tiempo, pinceles y colores 
a fomentar la pasión por el arte. 

Cuesta nació en Santiago de Cuba, pero 
asegura sentirse guantanamero, y quizás 
ese sentido de pertenencia ha contribuido 
también a que hoy se le considere una de 
las fi guras más representativas de la cultu-
ra en la provincia.

A propósito de sus más de 30 años de 
labor, Venceremos se le acercó para co-
nocer de los inicios de ese gran amor por 
la pintura, sentimiento que lo llevó a la Es-
cuela de Artes Plásticas, de Santiago de 
Cuba, y posibilitó que fuera seleccionado 
para, con solo 10 años de edad, comenzar 
estudios allí.

“Mis comienzos fueron empíricos. Me 
enseñaba un primo que vivía en la Isla de 
la Juventud y se dedicaba a pintar ropas, 
aunque mucho antes ya hacía mis cositas 
-recuerda sonriente-. En 1981 me gradué 
en Santiago y vine a Guantánamo a cum-
plir el Servicio Social. Aquí me enamoré 
e hice mi vida, por eso digo que soy más 
guantanamero que santiaguero”.

Ernesto ha realizado 28 exposiciones 
personales y más de 250 colectivas, dentro 
y fuera del país, sin embargo, se refi ere con 
mayor cariño a Toques de sol y Metáforas 

de urgencia, ambas se valen de elementos 
naturales para expresar fenómenos socia-
les que preocupan al artista. “Se trata de 
críticas a problemas que afectan no solo 
a Cuba, sino también al mundo”.

Por su impactante trabajo, que deja de 
trasfondo siempre alguna ense-
ñanza al espectador, Cues-
ta Esteris ostenta una de-
cena de premios.

“Estoy muy orgu-
lloso de que se re-
conozca mi trabajo, 
me he esforzado 
mucho para con-
seguirlo, y por eso 
no me impresiona 
el hecho de que mi 
obra se conozca y 
aprecie internacio-
nalmente -añade el 
pintor-. De mis condeco-
raciones hubo dos que im-
pulsaron mucho mi carrera: en 
1997 el Premio Nacional 
de Paisaje y el Premio 
Nacional de Poesía en 
2007, ambos impulsaron 
mis creaciones a otro ni-
vel más reconocido y privilegiado”.

Además de gran artista, Ernesto es con-
siderado profesor excepcional, pues aquí 
contribuyó por nueve años a la enseñanza 
artística, incluso, como jefe de la Cátedra 
de Dibujo en la Escuela provincial Regino 
E. Boti. Muchos de sus estudiantes desta-
caban por su talento, y obtuvieron recono-
cimientos tanto en La Habana como fuera 
del país.

Este año, Cuesta obtuvo el Premio prin-
cipal de Artes Visuales en la Jornada Regi-
no Eladio Boti. Repite después de 21 años. 

Presentó dos piezas: Pasarela, galardona-
da en el evento, y Día de reyes. 

“Como pertenezco a la Comisión Aponte, 
que lucha contra el racismo y la discrimina-
ción en general, trato de refl ejar ese princi-
pio en mis trabajos. Pasarela no solo tiene 

que ver con la racialidad, sino que 
muestra un fenómeno antiguo y 

de mucha repercusión a nivel 
mundial: la prostitución.

“El cuadro muestra 
a una muchacha des-
nuda sentada en un 
mercado donde se 
vende tomate, como 
si fuera un producto 
más en venta, de ahí 
el nombre de la obra, 
es como si la joven 

fuera exhibida en una 
pasarela”, apunta.
Según revela el pintor, 

tiene muchos proyectos 
en mente. En la actualidad 

trabaja en una exposición co-
lectiva con un artista que 
fue su estudiante. Será 
de retratos, y hasta el 
momento tiene 10 con-
cluidos, y su compañero 
muchos más, solo queda 

acordar la fecha para montar los cuadros. 
A Cuesta le gusta mucho compartir con 

las nuevas generaciones, porque se retroa-
limenta de ellas, y también les enseña a per-
fi lar sus trabajos con sentimiento y pasión.

“Creo que hay una generación de artistas 
que ha perdido su camino. Tuve excelentes 
alumnos que dejaron este quehacer por la 
actual situación económica y se dedican a 
otros ofi cios; desperdician talento -asegura 
y añade: otros continúan en el mundo ar-
tístico, pero infl uenciados por la tecnología, 
apuestan por el facilismo.

“Están a la caza de la última moda, co-
pian técnicas y no aplican la creación poéti-
ca y pura que viene del sentimiento. Since-
ramente recomiendo siempre a todos que 
lean, que se acerquen a los profesores de 
arte, pregunten, indaguen y, sobre todo, tra-
bajen. Las obras que hagamos deben tener 
sentimiento, lo importante no es el cuadro 
vacío, sino el que transmite”, afi rma.

Cuesta es pintor, poeta, profesor, un pro-
fesional de gran versatilidad, pues conduce 
a todo aquel que se acerca a sus obras por 
los senderos de un mundo nuevo, un mun-
do de arte y puro sentimiento. 

El arte sin sentimiento, no es arte

Ernesto Cuesta, premio principal 
de Artes Visuales en la Jornada 

Regino Eladio Boti.
Obra de la serie Augurios habitables. 

Claudio Casal: autor de la canción del verano.
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Foto: Leonel ESCALONA 
FURONES

Los Titanes del Guaso reinician 
las acciones, tras lograr la clasifi -
cación al Torneo de Clausura de 
la Liga Cubana de Fútbol. El en-
trenador principal del once guan-
tanamero, Fidel “Jiquí” Salazar, 
ofrece a Venceremos valora-
ciones sobre el desempeño del 
equipo en el Torneo de Apertura 
y las proyecciones de cara a la lid 
que comienza el próximo 10 de 
septiembre.

¿Cómo valora el trabajo de 
los Titanes en el Torneo de 
Apertura?

La actuación de los mucha-
chos en el Torneo de Apertura fue 
positiva, porque se logró el  ob-
jetivo: clasifi car al de Clausura. 
Confi amos en que con la prepa-
ración, la motivación y el talento 
del equipo, lo lograríamos. 

Estuvimos en el grupo B, jun-
to con elencos fuertes como 
Santiago de Cuba, varias veces 
campeones nacionales, y Las 
Tunas. Fue un torneo muy reñi-
do y, por esa razón, obtuvimos 
la clasifi cación en las últimas tres 
fechas. 

Es bueno destacar que nos 
incluimos entre los tres equipos 
que menos goles permitieron. A 
la mitad de campeonato redise-
ñamos el plan de entrenamiento, 
sobre todo, en materia ofensiva, 
agregándole ejercicios tácticos 
de fi nalización y de tiro a gol. 

También propiciamos movi-
mientos de posición entre los 
mediocampistas y delanteros. El 
resultado del cambio de estrate-
gia fue muy bueno, porque ya en 
los últimos tres juegos anotamos 

10 goles, la misma cantidad que 
en los primeros 11 partidos.

¿Cómo está diseñada la 
preparación de los Titanes de 
cara al Clausura?

El Torneo Clausura es más 
selectivo, a él asistirán los ocho 
mejores equipos del país, son on-
ces históricos, con resultados so-
bresalientes en el fútbol cubano. 
Es por eso que el campeonato se 
tornará muy difícil y equilibrado 
en cuanto a la calidad.

Nosotros trabajaremos partido 
a partido siempre con una estra-
tegia en cada uno de ellos.

El aporte de los atletas sub-20 
fue signifi cativo…

Los atletas de la categoría 
sub-20 que integraron el equi-
po se comportaron a la altura 
del certamen y de la calidad de 

nuestra selección. Son muy ta-
lentosos los jugadores y nos die-
ron un buen aporte. Es el caso de 
Leonardo Correa, atleta de talla 
internacional; Luanne Palacios, 
quien fue convocado a la prese-
lección nacional recientemente, y 
Marlon Bouzán, capitán del equi-
po juvenil.

Ellos aportaron mucho a la se-
lección, aunque nos impactó de 
manera negativa la realización 
del campeonato nacional de su 
categoría paralelo al nuestro. 
Por esa razón tuvimos que hacer 
coordinaciones con el colectivo 
de dirección de esa categoría 
para que pudiésemos contar con 
los tres atletas y no ser descali-
fi cados, porque la presencia de 
tres futbolistas sub-20 en la ali-
neación es un requisito clave en 
la Liga Cubana de Fútbol.      

  Luchar partido a partido
 es la estrategia

Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA 
Con la participación de seis equipos, en los que 

estarán representadas todas las provincias del país, 
iniciará el 8 de octubre la primera Liga élite del béis-
bol, cuya fase clasifi catoria se extenderá hasta el 11 
de diciembre de 2022.

Según informó la Comisión Nacional en un comu-
nicado de prensa, las semifi nales se prevén del 17 
al 27 de diciembre, y la fi nal del 7 al 17 de enero de 
2023. Las seis novenas se conformarán por 32 ju-
gadores y 13 integrantes del colectivo de dirección.

Cada franquicia jugará 50 partidos, a razón de 
10 contra cada rival, y los cuatro primeros lugares 
se clasifi carán para las semifi nales en las que se 

enfrentarán primero contra cuarto y segundo contra 
tercero. Los ganadores discutirán el campeonato. 
Ambas fases serán de siete juegos a ganar cuatro.

Como resultado de una votación popular, enfatiza 
la nota, que incluyó criterios de la prensa especiali-
zada y de las comisiones provinciales y la nacional, 
se defi nió que los equipos se conformarán por zo-
nas geográfi cas.

De esa manera, en el primer plantel quedan ubi-
cados: Pinar del Río, Artemisa e Isla de la Juventud; 
en el segundo: Industriales y Mayabeque; en el ter-
cero Matanzas, Cienfuegos y Villa Clara; en el cuar-
to Sancti Spíritus, Ciego de Ávila y Camagüey; en el 
quinto Las Tunas y Granma, y en el sexto Holguín, 
Santiago de Cuba y Guantánamo. 

Entre los criterios para la determinación de los 
colectivos de dirección se tendrán en cuenta, en el 
caso del director y el coach de primera base, los re-
sultados individuales. El coach de banca será elegi-
do por el director del equipo, entre los entrenadores 
de las novenas de su grupo que estuvieron en la 61 
Serie Nacional. 

Los entrenadores de pitcheo serán los dos de 
los conjuntos con mejor PCL en el grupo, mientras 
que el preparador general saldrá del equipo más 
ofensivo. El delegado provendrá del primer lugar 
del grupo, y la tríada médica será seleccionada se-
gún comportamiento y evaluación en la 61 Serie 
Nacional de Béisbol.

Para defi nir los nombres de los equipos se abri-
rá otra votación popular a través del sitio www.
beisbolcubano.cu y la aplicación móvil La Pelota,
por espacio de 15 días a partir de su activación. 
Luego se analizarán los resultados y se darán a 
conocer los nombres defi nitivos.

Liga élite del béisbol iniciará 
en octubre

La Liga élite corresponde al calendario competitivo 
diseñado como parte de la estrategia para el 

desarrollo del béisbol cubano.

Cuatro atletas, entre ellos un portero de Granma, reforzarán al once 
guantanamero, con vistas al Torneo de Clausura.

En reconocimiento a su 
desempeño competitivo, la 
nadadora baracoense Elisbet 
Gámez asistirá a partir del 13 
de julio a una beca concedida 
por el Centro Internacional de 
Deportes Acuáticos de Tailan-
dia, perteneciente a la Fede-
ración Internacional de Nata-
ción (FINA).

Tras obtener la visa con el 
apoyo de la FINA y la direc-
tora del Centro, la nadadora 
cubana declaró al diario espe-
cializado Jit que su objetivo en 
Tailandia es mejorar sus resul-
tados, aprovechar las instala-
ciones y buenas condiciones 
del centro, aprender nuevas 
cosas y estudiar más el inglés. 

Elisbet, poseedora de todos 
los récords nacionales en el 
estilo libre femenino, perma-
necerá seis meses en la ins-

talación tailandesa, donde en-
trenará para los compromisos 
pendientes del año próximo: 
los Juegos Centroamericanos 
y del Caribe, y los Panameri-
canos, en ambos casos con la 
aspiración de lograr un puesto 
en el podio. 

Para este último evento mul-
tideportivo, la nadadora oriun-
da de la Ciudad Primada de 
Cuba ya aseguró su clasifica-
ción, al lograr con tiempo de 
2:00.86 minutos el puesto 22 
en los 200 metros libres para 
damas -segunda posición en-
tre las concursantes latinoa-
mericanas- en el Campeonato 
Mundial de Natación, celebra-
do recientemente en Buda-
pest, Hungría.   

  Mélodi COBAS SAMÓN y 
Alexa Suhay PAOMIER LOBAINA 

(Estudiantes de Periodismo)

Las guantanameras Odelín Cisneros 
y Sadira Pardo (frontenis femenino), así 
como Kevin López (paleta individual) se 
agenciaron medallas de plata y bronce, 
respectivamente, en el Campeonato 
Nacional Juvenil de pelota vasca, rea-
lizado en las canchas aledañas al es-
tadio Nguyen Van Troi, de esta ciudad 
capital.

Entre los participantes destacaron los elencos de La 
Habana y Mayabeque, con sendos títulos. Los capitalinos 
se impusieron en el frontenis femenino por pareja y la pala 
individual, pero también quedaron terceros en mano por 
pareja. En tanto, sus vecinos dominaron en las versiones 
por pareja e individual a la mano.

El santiaguero Héctor Echevarría fue seleccionado 
como mejor árbitro y el habanero Idisdelmis Casero so-
bresalió entre los entrenadores.

La Sala polivalente Rafael Castiello acogió, además, 
el Campeonato Nacional Juvenil de Judo, certamen que 
contó con la participación de todas las provincias del país, 
más el municipio especial Isla de la Juventud, informó Amaury 
Mendive, metodólogo nacional y jefe técnico de judo.  

Los primeros lugares por provincia fueron ocupados por 
Santiago de Cuba, La Habana, Guantánamo y Holguín, en 
ese orden. 

Mendive destacó el trabajo del territorio más oriental en la 
base, razón por la cual se le concedió la 
sede a Guantánamo, cuna de grandes 
judocas como Driulis González, multime-
dallista olímpica, considerada la mejor ju-
doca cubana de todos los tiempos.

  Aliana J. MARTÍNEZ MOYA 
(Estudiante de Periodismo), con información 

de JIT

Elisbet Gámez
 a beca en Tailandia

Guantanameros 
destacan en juveniles 
de pelota vasca y judo
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Con la participaron de 2 mil 820 estu-
diantes, en las 112 reuniones previstas en 
las brigadas, concluyó en la Universidad de 
Guantánamo (UG) el proceso asambleario X 
Congreso de la Federación Estudiantil Uni-
versitaria,  que se extendió del 30 de mayo 
al 24 de junio.

La necesidad de mejorar los equipos elec-
trónicos empleados en las clases, la entrega 
a tiempo de la base material de estudio; el 
perfeccionamiento de los planes de estudio, 
sobre todo, respecto a las asignaturas que 
no resultan de interés de los educandos; el 
embellecimiento de la universidad con me-
dios que identifi quen que se encuentran 
celebrando el centenario constituyeron los 
principales temas debatidos.

Carlos Antonio Mercader Rojas, secreta-

rio organizador de la FEU en la UG, destacó 
que también se discutió acerca de la vida 
interna de la organización y las estrategias 
para fortalecer los movimientos de artistas 
afi cionados, deportivos y científi cos, así 
como el accionar universitario durante la eta-
pa más complicada de la COVID-19.

Durante el proceso también seleccionaron 
a estudiantes destacados para recibir la Dis-
tinción del Centenario de la FEU.

El X Congreso se desarrollará en el mes 
de diciembre de este año, y tiene entre sus 
motivaciones el  aniversario 60 de la Unión 
de Jóvenes Comunistas, el 63 del triunfo de 
la Revolución Cubana y el propio centenario 
de la organización. 
Milena de la C. CINTRA ALEXANDER 

(Estudiante de Periodismo)

Más de 660 guantanameros están aco-
gidos a la modalidad de trabajo a distan-
cia, incluido el teletrabajo, como parte de 
la política nacional para extender el uso 
de esas formas de organización laboral 
que ponderan la productividad más allá 
de las horas de estancia en las ofi cinas. 

Empresa Eléctrica, Arquitecto de la co-
munidad, Citma, BioCubaFarma, Etecsa, 
Joven Club de Computación y el Poligrá-
fi co Juan Marinello son algunas de las 
entidades que las aplican, informó Yenia 
Saing Guerra, subdirectora de Empleo en 
la Dirección provincial de Trabajo y Segu-
ridad Social. 

Previstas en la Resolución 71 del 2021, 
a estas formas de empleo se les atribuyen 
las ventajas de incrementar la productivi-
dad, disminuir los tiempos de desplaza-
miento hacia el centro laboral, eliminar el 
ausentismo y las llegadas tardes, en tan-
to permite acomodar los horarios. 

El trabajo a distancia y el teletrabajo 
pueden aplicarse a tiempo parcial o com-
pleto en una amplia gama de actividades 

como el diseño, la arquitectura, el análi-
sis y programación, y el periodismo, que 
no requieren la presencia constante del 
obrero en las ofi cinas, siempre que fun-
cione la planifi cación y se controlen los 
resultados. 

Con la idea de promover la implemen-
tación de la modalidad laboral, la Direc-
ción de Trabajo participó en los conse-
jos de dirección de entidades que no la 
aplican, en cuyos contactos presentó la 
Resolución 71 y las ventajas de esta para 
empleados y empleadores. 

El trabajo a distancia, usado amplia-
mente durante los dos últimos años de 
la pandemia de la COVID-19, cuando 
llegaron a contabilizarse más de 24 mil 
guantanameros acogidos al método, en 
los últimos tiempos se ha insistido en pro-
moverlo en función del ahorro de electri-
cidad en la difícil coyuntura energética de 
los últimos meses. 

Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Promueven trabajo
 a distancia 

El traslado de equipa-
jes sin acompañantes 
hacia diferentes destinos 
provinciales es un nuevo 
y sui géneris servicio para 
personas naturales, que 
comenzó a prestar la Uni-
dad Empresarial de Base 
(UEB) Ómnibus Naciona-
les, en Guantánamo.  

Arnel Janjaque Fuen-
tes, jefe del Grupo Co-
mercial en la referida 
UEB, informó que la per-
sona que envía el bulto 
debe llevarlo hasta la Ter-
minal provincial con tres 
horas de antelación a la 
salida del ómnibus; allí 
se le recogerán los datos 
personales del remitente 
y del destinatario.  

El cliente remitente se 
queda con la matriz copia 

del boletín de envío, y el 
chofer lleva también el 
comprobante que indica 
el peso del equipaje, con 
el número de la matriz, la 
cual debe coincidir con 
los datos del usuario que 
lo recoge. 

Los paquetes no deben 
exceder los 30 kilogra-
mos de peso, y se pagan 
como sobreprecio según 
la Resolución 363 del 
Ministerio del Transporte 
del 2020, que estable-
ce el monto a depositar 
por equipaje, el cual está 
comprendido desde los 
10 y hasta los 750 pesos 
en moneda nacional para 
el límite máximo.  

Los envíos no pueden 
contener alimentos con-
gelados o de rápida des-

composición; químicos, 
sacos abiertos o produc-
tos como café, cacao y 
cítricos. 

El novedoso servicio se 
presta en las rutas inter-
provinciales hacia Santia-
go de Cuba, Cienfuegos, 
Santa Clara, Matanzas y 
Sancti Spíritus, así como 
las que continúan para el 
municipio de Baracoa, y 
el circuito Guantánamo-
La Habana, este último 
con una sola frecuencia 
diaria en el horario de las 
3:00 de la tarde. 

Randy Luis CABRERA 
MARTÍNEZ 

(Estudiante de Periodismo) 
y Rosalba CASTILLO 

DIMOT

Implementan servicio de traslado 
de equipajes sin acompañante

El benefi cio a la conser-
vación y mantenimiento de 
los suelos agropecuarios en 
la provincia se incrementó 
a 8 mil 150 hectáreas en 
el último año, 950 más que 
las logradas en 2020, según 
fuentes de la Delegación te-
rritorial del Ministerio de la 
Agricultura.

Más de 17 millones 490 
mil pesos invirtió en 2021 
este programa estatal en el 
territorio oriental, con prio-
ridad en suelos de cultivos 
para la exportación y sus-
titución de importaciones, 
polos productivos, cuencas 
hidrográfi cas y polígonos de 
protección de suelos, aguas 
y bosques en cada uno de 
los 10 municipios, precisa la 
información. 

Se destacan la conti-
nuación de los trabajos de 
drenaje en áreas cacaote-
ras en Baracoa, el mante-
nimiento al drenaje a las de 
producción agroazucarera, 
la Empresa Agroindustrial 
de Granos y nuevas para 
la producción de viandas y 
hortalizas en la zona sur del 
valle de Guantánamo, expli-
có a Venceremos Antonio 
de Jesús Leyva Granado, 
jefe del Departamento de 

suelos, de la mencionada 
delegación.

Detalló que al fi nancia-
miento estatal, establecido 
desde 2001, tienen acceso 
los productores de las dife-
rentes formas, estatales y no 
estatales, por las tareas de 
benefi cio debidamente certi-
fi cadas que ejecuten en las 
áreas que utilizan, donde a la 
vez se urge del empleo de al-
ternativas en su explotación 
sostenible, ante el défi cit de 
fertilizantes químicos.

Insistió en la necesidad 
del empleo de medidas al-
ternativas para enfrentar el 
défi cit de fertilizantes indus-
triales y restituir al suelo su 
fertilidad, como el uso ex-
tendido de materia orgánica, 
biofertilizantes, bioestimula-
dores y otros similares.

Esos aspectos, entre 
otros, forman parte del pro-
ceso actual de capacitación 
para la implementación del 
Decreto-Ley número 50 So-
bre la conservación, mejora-
miento y manejo sostenible 
de los suelos y el uso de los 
fertilizantes, en vigor desde 
su publicación en la Gaceta 
Ofi cial ordinaria número 120, 
del 22 de octubre de 2021.

La capacitación sobre la 
actualizada norma se reali-
za hasta el nivel de las ba-
ses productivas y, además 
de la Agricultura, incluye al 
Cuerpo de guardabosques, 
Recursos Hidráulicos, Cien-
cia, Tecnología y Medio Am-
biente, la Policía Nacional 
Revolucionaria, y Finanzas 
y Precios en cada nivel, dijo 
Leyva Granado. 

Víctor Hugo PURÓN 
FONSECA

Foto: Archivo de 
Venceremos 

Incrementan suelos benefi ciados

El estreno de un restaurante en la 
Reserva ecológica de Baitiquirí, en el 
municipio de San Antonio del Sur, y la 
reapertura de la finca La Esperanza, 
a orillas del Toa, en Baracoa, resaltan 
entre las propuestas de la Empresa 
provincial Flora y Fauna para el Ve-
rano 2022. 

Agustín Ramírez Muñoz, especialis-
ta de Turismo y desarrollo de la enti-
dad, precisó que el restaurante, con 
capacidad para más de 40 personas, 
será de los principales atractivos por 
su tipología ecológica, desde la cual 
se podrá observar la bahía de Baiti-
quirí y su tesoro de avifauna: flamen-
cos rosados, pelícanos y sarapicos.

La finca La Esperanza, por su parte, 
abrirá sus puertas el 15 de julio con 

servicio de hospedaje, mirador, excur-
siones turísticas, el restaurante y los 
gustados paseos fluviales por el río 
Toa, el más caudaloso de Cuba.

Se mantienen en este verano, para 
el disfrute del turismo ecológico, los 
senderos de la localidad: el Yunque, 
Yumurí-Velete, Juncal-Rencontra, 
Jutiero-Cascada, Mata-Cajuajo, Sole-
dad-Velete-Yumurí y La Piscina. 

Para acceder a esos senderos, los 
turistas nacionales pueden hacerlo a 
través de las oficinas de Flora y Fauna 
ubicadas en Guantánamo y Baracoa,  
y el cliente foráneo podrá reservar a 
través de las agencias Cubanacán y 
Ecotur. 

Dayana CABALLERO CÉSPEDES 
(Estudiante de Periodismo)

Las oficinas comer-
ciales de Etecsa, de 
Caimanera y Yateras, 
se sumaron a la venta 
de productos en Mone-
da Libremente Conver-
tible (MLC), por medio 
del bulevar Mi Transfer, 
con lo que son ocho los 
municipios de la provin-
cia que cuentan con esa 
opción.

Eber Gell Pelegrín, 
jefe del Departamento 
Comercial y Mercado-
tecnia de Etecsa en la 
provincia, explicó que Mi 
Transfer permite com-
prar en MLC a través 
de la opción de Pago en 
Línea de la aplicación 
Transfermóvil, la de ma-

yor cantidad de suscrip-
tores en el país. 

En estos momentos, 
se ofertan en MLC una 
veintena de productos, 
incluidos teléfonos celu-
lares y terminales de la 
telefonía fija cableados 
e inalámbricos, audífo-
nos, memorias USD y 
microSD, discos duros 
externos, y otros acce-
sorios tecnológicos. 

Además, la alternativa 
permitirá realizar opera-
ciones de pago en mo-
neda nacional, que an-
tes de esta opción y por 
la inexistencia de POS 
(terminales de posven-
ta) en la mayoría de las 
oficinas comerciales del 

territorio, solo podían rea-
lizarse en efectivo. 

La idea es acercar 
estas ofertas a los clien-
tes, que anteriormente 
debían trasladarse ha-
cia otros territorios o 
depender de intermedia-
rios, además de recaudar 
MLC para sufragar otros 
servicios, adquirir tecno-
logía y sustentar el pro-
grama inversionista de la 
empresa. 

Para el próximo mes 
deben incorporarse al 
bulevar Mi transfer las 
oficinas comerciales de 
Maisí e Imías, anunció 
Gell Pelegrín. 

L. A. M.

Flora y Fauna con nuevas 
ofertas veraniegas 

Extiende Etecsa servicio de venta 
de productos en MLC

Los trabajos de mejoramiento 
de suelos incluyen el drenaje 

en áreas cacaoteras.

Concluye proceso X Congreso de la FEU 
en la Universidad de Guantánamo
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